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ASSUNTO: PEDIDO DE PARECER SOBRE A PROPOSTA DE DECRETO LEGISLAHVO

REGIONAL N." 20/Xiíl - PLANO REGIONAL ANUAL PARA 2025"

Na seqüência do solicitado no vosso ofício de referência, informo V. Ex®. que da
análise do dxumento em epígrafe, constatou-se não terem ocorrido alterações relevantes em
relação à anteproposta de plano regional anual para 2025anteriormente apresentada., pelo que
por maioria o Conselho de Ilha deliberou manter o parecer desfavorável à Proposta de Plano
Regional Anual para 2025, conforme parecerem anexo.

Com os melhores cumprimentos,

A Presidente do Conselho de Ilha de Santa Maria

Maria Dulce de Oliveira Resendes

Anexo: Parecer sobre a Proposta de PRA 2025
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CONSELHO DE ILHA DE SANTA MARIA

Parecer

PARECER SOBRE A PROPOSTA DE PLANO DA REGIÃO AUTÔNOMA DOS AÇORES PARA 2025

A pedido do Sr. Presidente da Comissão Especializada Permanente de Economia, formulado

através do ofício s/n de 29OUT2024, o Conselho de Ilha de Santa Maria, em reunião realizada

no dia 15 de novembro de 2024, deliberou emitir parecer sobre o documento em epígrafe.

1. Da análise comparativa entre a Anteproposta do Plano Regional Anual para 2025 e a presente

Proposta de Plano, constatamos um aumento de 116.348,00 €. Contudo, continuamos a ver

que as nossas preocupações manifestadas na análise da Anteproposta de Plano continuam

sem resposta no atual documento, nomeadamente:

Apoio aos Idosos

Insuficiente resposta que está a ser criada para a extensa lista de espera de idosos que

aguardam vaga em ERPI.

O projeto "Lar para pessoas portadoras de deficiência", que aguarda arranque da obra
não vem resolver todas as necessidades, nem as 10 vagas a criar no Programa "Novos

Idosos".

Escola EBS de Vila do Porto

Não vemos inscrito no Plano qualquer valor, que permita uma intervenção corretiva na

EBS de Vila do Porto, nomeadamente para as obras de fechos dos corredores de acesso

aos Blocos, requalificação do Bloco E e criação de um anfiteatro. Assim como, também

não está prevista dotação para a aquisição de mobiliário.

Unidade de Saúde da Ilha de Santa Maria

Constamos que para a reabilitação da USISMA continuam inscritos apenas 100.000,00

€, valor considerado insuficiente, face à estimativa de custos anteriormente anunciada

pelo Governo.

v' Acessibilidades rurais

Nas verbas inscritas para a Agricultura e Desenvolvimento Rural não conseguimos

identificar dotação que referencie a necessidade de proceder à asfaltagem/betonagem,

de caminhos agrícolas, rurais e florestais. Gostaríamos igualmente de ver refletido o



reforço das condições financeiras e materiais para uma mais efetiva manutenção e
limpeza dos caminhos agrícolas, rurais e florestais.

^ Proteção da orla costeira

A orla costeira da Praia Formosa e da Mala apresentam graves problemas. No passado

dia 20 de outubro, um troço do muro de proteção da marginal da Praia Formosa ruiu

sem que se tivesse ocorrido um agravamento do estado do mar, com o aproximar do
inverno, tememos que o restante muro venha a ruir, sem que haja previsão em Plano

de um reforço de verba para um arranque das obras de uma forma mais robusta ainda
em 2025.

Consideramos preocupante haver estar apenas cabimentado o montante de 250.000,00
€, valor insuficiente para a concretização da obra, que exige uma resolução urgente e

inadiável.

^ Porto e Marina de Vila do Porto

Não houve qualquer reforço neste Plano para a obra de construção dos sanitários e
balneários da Marina, cujo valor anunciado pelo Governo era o dobro da importância

cabimentada, concluimos que será mais uma necessidade inadiável, que não será
concluída em 2025.

^ Rede Viária Regional

A rede viária regional na ilha de Santa Maria encontra-se em péssimo estado, embora
reconhecendo que este Governo está a tentar contrariar o desinvestimento ocorrido
nos últimos 15 anos, dotando a rúbrica com valores mais substantivos, contudo são

insuficientes, uma vez que a rede viária regional está em péssimo estado.

O valor previsto para 2025 é de 315.000,00 €, não permite a realização das ações
corretivas de maior impacto nos taludes, bermas, cortina arbórea e faixa de rodagem,
sendo manifestamente insuficiente para colmatar os graves problemas existentes.

Eficiência energética e energias renováveis

Saudamos com agrado o investimento previsto na ordem dos 977.221,00 €.

Parque Habitacional do Aeroporto

Não conseguimos ver desagregado para Santa Maria, qualquer valor para a
implementação dos projetos anunciados pelo Governo Regional, quando da visita
estatutária em Setembro passado.

Patrimônio Cultural e Natural

Continuam também com os mesmos valores, outras preocupações ao nível da

preservação do nosso patrimônio cultural e natural, como por exemplo a Torre de
Controle e a gestão do Paleoparque.



Assim, apesar do Conselho de Ilha de Santa Maria, relevar como positivos, alguns dos

investimentos previstos na Proposta de Plano Anual Regional para 2025, considera que o

documento não traduz de forma significativa as expectativas deixadas pelo Governo Regional

dos Açores quando da última visita estatutária, por não verem espelhados no Plano de forma

substantiva a dotação de verbas que permita a resolução dos projetos anunciados, nao estando

assim, garantida a execução dos investimentos mais estruturantes para o desenvolvimento

econômico e social da Ilha de Santa Maria, pelo que posto a votação foi aprovado por maioria

o parecer desfavorável com 9 votos, tendo havido 3 abstenções e 1 voto favorável.

Vila do Porto, 16 de novembro de 2024

A MESA DO CONSELHO DE ILHA

Maria Dulce de Oliveira Resendes, Presidente

João Manuel Andrade Fontes, Vice-Presidente

José Arsénio Sousa Chaves, 1^. Secretário

Antônio Isidro Braga Sousa, 22. Secretário


